

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 16 de diciembre de 2016.



La UAEM en la prensa:

Aguantan el paro

Nacional:

Aprueba el Senado reforma para que organismos autónomos sean controlados

La UAEM en la prensa:

Aguantan el paro

Por mayoría, agremiados del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUDEM) decidieron aceptar el plazo solicitado por el rector Alejandro Vera Jiménez. Mediante oficio –leído a los mil 400 asistentes a la asamblea general ayer por la tarde en el auditorio- se da cuenta de las gestiones ante la Federación por 100 millones de pesos para que la Máxima Casa de Estudios cubra sus adeudos. Será del 23 al 26 de este mes cuando esperan les sean cubiertas las prestaciones que generó su inconformidad. Por lo tanto, regresarán a sus actividades, aunque una parte de ellos protestó por la decisión. En el documento mencionado, Vera Jiménez informó a los trabajadores que al Federación prometió que el 20 de diciembre iniciarán las transferencias del dinero a la UAEM, por eso el aguinaldo lo recibirán del 23 al 26 de este mes. El llamado del rector fue sometido a votación, o en todo caso reforzar las acciones de protesta; sin embargo, la decisión fue casi unánime. Aunque a los trabajadores se les citó a las 14:00 horas, la asamblea inició alrededor de las 17:00 horas, pero al concluir la votación, Virginia Paz Morales, secretaria del STAUDEM, explicó que la solicitud de espera por parte de Rectoría fue aceptada y esperarán hasta la semana entrante para recibir el aguinaldo. “En caso de que no se cumplan los acuerdos, emplazaremos a huelga por violaciones al contrato el día 30 de diciembre para estallarla el 12 de enero. Mientras tanto las actividades continúan normales. “Decidimos creer en lo que nos ha informado (el rector), que pide un poco de plazo. Pero si se llega el 26 entonces sí tendremos que emplazar a la Universidad por el contrato”, finalizó.

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Israel Mariano).

Confirma ICE logros de niveles de calidad en la educación

Ofrece seis licenciaturas el Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), las que incluso, cuentan con el Nivel I de calidad de acuerdo a los Comités Interinstitucionales de Evaluación para la Educación Superior (CIEES), informó director del ICE, Adán Arias Díaz, quien señaló que la maestría en Investigación Educativa y el doctorado en Educación están reconocidos por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). Tras hacer un balance del año que está por concluir, Adán Arias Díaz, destacó los convenios de colaboración y como ejemplo, señaló que en mayo pasado se firmó uno con la Universidad de Montreal en Canadá para generar el intercambio de movilidad estudiantil y de investigación, así como la ratificación de la propuesta de un investigador de esa institución para ser incorporado a los cuerpos académicos como colaborador. El director del ICE también mencionó el convenio de colaboración que sostuvo con la Universidad de Gran Colombia, en el que se busca desarrollar un proyecto de investigación con los cuerpos académicos que están consolidados, dos de ellos de manera permanente y otro en desarrollo. “Hubo la sensibilidad de las autoridades del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos, como fue el caso de la Normal Rural de Amilcingo y la de Cuautla con la finalidad de que se vinculen con el ICE, y se permita que la reforma educativa que exige que las normales cuenten con proyectos y redes de investigación”, anunció Adán Arias. El académico agregó que se les propuso realizar el intercambio de experiencias, interactuar y crear redes en las líneas generales de investigación, con la posibilidad de que el ICE fuera el centro de ese intercambio, “estamos realizando desde hace tres años la estructura de muchos cursos que podrían desarrollarse para 2017, la reforma educativa nos acercó mucho a las normales y universidades y estamos trabajando coordinadamente”. Con relación a la maestría en Investigación Educativa y el Doctorado en Educación fueron ratificados en el PNPC, lo que representa que su calidad está avalada y en enero próximo abren su convocatoria para la siguiente generación: “Los investigadores pertenecientes a los cuerpos académicos han sumando esfuerzos y están trabajando en el núcleo académico básico y la organización para definir las líneas de investigación y entregar los indicadores que pide el CONACyT”, concluyó Adán Arias.

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=85446>

Brevi@rio... - Morelos, entre el olvido y la desesperanza

(...)BREVES: Desde los sectores de la misma institución académica saben que la crisis financiera en la Universidad Autónoma del Estado no es culpa de sus autoridades y del rector Alejandro Vera. Incluso en la federación también lo saben porque lejos de fastidiar a la UAEM con revisiones a sus finanzas se han autorizado recursos extraordinarios para respaldar su desarrollo y solventar los gastos que vienen enfrentando sobre todo para el pago de salarios y prestaciones, sin embargo desde el poder público del estado se insiste en una campaña mediática con poco éxito para demeritar la imagen institucional del Alma Mater morelense. La realidad es que la UAEM sigue enfrentando un boicot desde el oficialismo gubernamental del estado en respuesta a la posición sumamente crítica que la rectoría, la comunidad científica, académica y estudiantil, han asumido frente a las acciones y omisiones de autoridad de un mal gobierno que no quiere o no puede resolver los grandes problemas sociales que hay en la entidad; y claro, como suele pasar, la estrategia para tratar de tender una cortina de humo y desviar los reflectores que apuntan hacia la responsabilidad de funcionarios y actores políticos, se echa a andar y se reproduce hasta el cansancio. Como la UAEM ha sido

un blanco permanente de ataques mediáticos, el tema del “Cuau” también ha resultado generoso por ejemplo para desviar la atención sobre la nueva alerta de Estados Unidos para evitar viajar a Morelos por los altos índices de inseguridad, o bien para tratar de ocultar la múltiples manifestaciones por los malos servicios públicos en la ciudad capital. Pese a ello, estas campañas se van tonando inútiles ante la cruda realidad...

El Regional del Sur, p.9, (Miguel Ángel Provisor).

Serpientes y escaleras

(...)Cuauhtémoc Blanco ha acusado directamente a Rodrigo Gayosso de ser quien orquesta su salida desde el congreso y ahora el rector Alejandro Vera lo ha señalado (junto con el gobernador) de ser quien ataca sistemáticamente a la UAEM y a la comunidad universitaria. Salvo algunos legisladores federales, empezando por Javier Bolaños, el resto de los actores políticos (incluyendo las dirigencias de todos los partidos) han preferido mantener la cabeza gacha frente a las acciones del hijastro del gobernador. Miedo, conveniencia o complicidad, cualquiera que sea la razón, el caso es que sólo algunos personajes de la vida pública estatal han marcado distancia con el gobernador y con su hijastro (...).

El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco).

Radiografía del poder

(...)UAEM: SIGUE EN LA MIRA

Y donde los problemas financieros tampoco logran superarse es en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), por cuyos motivos priva la amenaza de estallamiento de huelga, los sindicatos exigen el pago puntual del aguinaldo. Desde luego que todo eso es aprovechado por los enemigos del rector Alejandro Vera Jiménez, a quien, al igual que a Cuauhtémoc, tampoco lo quieren más al frente de la máxima casa de estudios y le dan rienda suelta a todo aquello que a su entender tenga que ver con actos irregulares esta institución, que padece de toda clase de presiones. Ojalá que los sindicatos reflexionen y hagan un esfuerzo por entender que son parte misma de la institución y es su obligación es jalar parejo. Son momentos verdaderamente dramáticos, se está peleando contra un enemigo que pareciera tener todas las de ganar en el desafortunado propósito de ir socavando el campus universitario sólo por animadversión a su rector. Hasta donde se sabe, la Federación, vía algunas dependencias como la Secretaría de Hacienda y la de Educación habían acordado apoyar a la UAEM, precisamente para que pudiera superar esta coyuntura y es muy posible que en unos días más se le liberen fondos, pero ya los ánimos se andan calentando mucho y llevar a la universidad a la parálisis sería lo menos adecuado porque los detractores lo estarían festejando con todo. Hace meses que se viene buscando desgastar la imagen pública de esa que es una institución de todos los morelenses y a la que si no podemos ayudar, lo menos que debemos hacer es no estorbar, pero con mucha saña se le atribuyen hechos que carecen de sustento real. Ahora misma se da una campaña de desprestigio en relación a supuestos malos manejos financieros, aunque todos sabemos cuál es su origen y qué es lo que se pretende, porque quienes la promueven están perfectamente identificados y se sabe a qué intereses sirve. Pero por todo ello es que se requiere dejar de echarle más leña al fuego y en el caso de los sindicatos, lo más prudente es que hagan un pequeño sacrificio más por su universidad, que aguanten unos días más, para evitar hacerle el caldo gordo a esos antimorelenses que se mueven por ambiciones desmedidas de toda naturaleza y no les importa el daño que causan a nuestro propio patrimonio, la UAEM.

La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz).

Nacional:

Aprueba el Senado reforma para que organismos autónomos sean controlados

Sin discusión, el Senado aprobó ayer –en su última sesión del periodo ordinario– minutas enviadas de la Cámara de Diputados. Una, de reformas a la ley para que los organismos constitucionales autónomos (Ocas) sean sujetos a procesos internos de control, con excepción del Banco de México, que mantendrá plena autonomía. Se destaca en esos cambios que los titulares de los órganos de control interno de los Ocas serán designados por la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, con lo que se busca reducir los riesgos de corrupción, para lograr mayor eficacia y transparencia en las operaciones, asegurar el cumplimiento de la ley y proteger los recursos y bienes del Estado. Los organismos autónomos sujetos a esta nueva norma son: Instituto Federal Electoral (INE); Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) e instituciones de educación superior; asimismo, el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, la Auditoría Superior de la Federación; institutos y tribunales electorales estatales y delegaciones políticas de la Ciudad de México.

La Jornada, p.12, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/politica/012n2pol>

El Presidente entregó en Los Pinos los Premios Nacionales de Ciencias, Artes y Literatura 2016

El presidente Enrique Peña Nieto entregó en Los Pinos al mediodía de ayer, los Premios Nacionales de Ciencias, Artes y Literatura 2016. Para el gobierno federal, el estímulo a la labor de los creadores “es una tarea irrenunciable”, afirmó. también ratificó el compromiso de esta administración federal con la investigación científica, la ciencia y la innovación. En estos cuatro años, apuntó, se han gastado en esas tareas 370 mil millones de pesos -24 por ciento más de lo destinado en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa- y en 2017 se destinarán 100 mil millones de pesos adicionales. Peña Nieto aludió a su constante petición de hablar bien de México, y dirigiéndose a los galardonados, exhortó: “Independientemente de las sanas diferencias de opinión, quienes son protagonistas o están cerca de la cultura, la ciencia y el arte, son testigos de lo mucho que ha avanzado nuestro país en estas últimas décadas. Les pido que, en cada una de sus investigaciones, creaciones y pensamientos, sigan siendo un ejemplo y la mejor cara, el mejor rostro del México contemporáneo”. También reivindicó una de las fases centrales de la reforma educativa. “El progreso está ligado a la educación” y en 2017 se continuará con el diseño del nuevo modelo educativo, “que sea acorde a los retos del siglo XXI. Se trata de la actualización más profunda de los planes y programas de estudio que se ha dado en décadas”.

La Jornada, p.2, (Rosa Elvira Vargas y Mónica Matos-Vega).

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/cultura/a02n1cul>

Reforma, p.12, (Erika P. Bucio).

El Universal, (Abida Ventura, José Pablo Espíndola y Francisco Reséndiz),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2016/12/16/eptn-ciencia-tendra-100-mil-mdp-mas>

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2016/12/16/pide-hablar-bien-de-mexico-artistas-e-investigadores>

Milenio, (Jesús Alejo),

http://www.milenio.com/cultura/premios_ciencias_y_de_artes_literatura-rostro_mexico-eptn-cultura-creatividad-milenio_0_866913309.html

La Crónica de Hoy, (Antonio Díaz),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2016/1000962.html>

El gasto de la UNAM dará continuidad a lo fundamental, dice Enrique Graue

Con un llamado a transparentar y ejercer con responsabilidad y honestidad sus recursos, el Consejo Universitario de la UNAM aprobó el presupuesto que ejercerá la institución en 2017. En sesión ordinaria realizada ayer en la Antigua Escuela de Medicina se informó que los recursos para el siguiente ejercicio fiscal ascienden a 40 mil 929 millones de pesos, 0.6 por ciento mayores que los de 2016 (247 millones de pesos más). La sesión del consejo se inició con un minuto de silencio en memoria de Rodolfo Stavenhagen, doctor honoris causa por la UNAM, y Jorge Alberto Manrique, investigador emérito y ex director del Instituto de Investigaciones Estéticas, quienes fallecieron a principios de noviembre. El rector Enrique Graue Wiechers señaló que si bien el incremento presupuestal es “marginal”, con éste se podrá dar continuidad a actividades fundamentales, no habrá recorte de becas y se consolidarán algunos proyectos de infraestructura. De acuerdo con el proyecto presentado por el secretario administrativo de la casa de estudios, Leopoldo Silva, el presupuesto universitario se obtiene por dos vías: 88.8 por ciento, es decir, 36 mil 346 millones de pesos, corresponde a recursos otorgados por la Federación; en tanto que 4 mil 583 millones (11.2 por ciento) son ingresos generados por la UNAM. Los recursos se repartirán en cuatro áreas. Para docencia se destinarán 24 mil 949 millones de pesos, que equivalen a 61 por ciento del total; a investigación 10 mil 655 millones de pesos, 26 por ciento; a extensión y difusión de la cultura 3 mil 309 millones, 8.1 por ciento, y finalmente la gestión administrativa contará con 2 mil 16 millones de pesos, 4.9 por ciento.

La Jornada, p.34, (Emir Olivares),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/034n2soc>

Reforma, p.2, (Sonia del Valle).

Transforman el PUEG en el Centro de Investigaciones y Estudios de Género

“En México es importante fortalecer la investigación en equidad de género, por lo cual la UNAM transformará su Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) en Centro de Investigaciones y Estudios de Género (CIEG)”, anunció el rector Enrique Graue Wiechers, durante la última sesión del año del Consejo Universitario (CU). De acuerdo con el dictamen de creación, el requerimiento de crear el CIEG busca institucionalizar este campo de conocimiento en la Universidad, “de manera tal que los esfuerzos por desarrollar este tipo de conocimiento no dependan de la voluntad y el interés individual o colectivo, o de coyunturas especiales, sino de una estructura que prevalezca más allá de circunstancias contingentes”. “Hemos avanzado mucho en equidad de género en la Universidad en los últimos años, a través del programa. Llegó el momento de robustecer la investigación. La transformación obedece a ello”, dijo el rector posterior a la sesión del CU.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2016/1000920.html>

Reforma, p.2, (Sonia del Valle).

Preocupa nueva ley de archivos por la rectoría de la SG

El máximo órgano de decisión y representación de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Consejo Universitario, manifestó su preocupación por el proyecto para modificar la Ley General de Archivos que actualmente se discute en el Senado. Al finalizar su última sesión ordinaria del año, efectuada ayer en la Antigua Escuela de Medicina, el consejo dio a conocer un pronunciamiento en el que debido a la trascendencia del tema llamó a realizar una amplia consulta a la sociedad y la academia para generar un proceso de deliberación público y abierto sobre el asunto. El rector Enrique Graue Wiechers alertó que las modificaciones planteadas para esta normativa pondrían en riesgo la investigación histórica. Diversos sectores han hecho llamados de atención en torno a esta iniciativa de reforma porque se considera que contiene elementos de “regresión democrática” y censura, al otorgar la rectoría de la materia a la Secretaría de Gobernación (SG), por lo que se ha pedido a los senadores no aprobarla en esos términos. Ayer, durante la discusión de asuntos generales, varios consejeros se pronunciaron contra esa propuesta. Por ello, el Consejo Universitario emitió un pronunciamiento: “Los archivos históricos deben ser públicos y de interés general y deben considerarse fuentes de acceso público. Ello implica que ha de garantizarse el acceso a la documentación histórica y la misma debe preservarse intacta”.

La Jornada, p.38, (Emir Olivares),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/038n1soc>

Reforma, p.2, (Sonia del Valle).

Rezago grave en la escolaridad de 7.3% de los alumnos de bachillerato: INEE

En México, al menos 7.3 por ciento de los jóvenes que cursan su bachillerato enfrentan un rezago grave en su escolaridad, mientras en secundaria alcanza a 4.1 por ciento de los adolescentes. De acuerdo con un reporte de indicadores educativos elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), Oaxaca, Guerrero y Chiapas son las entidades con el mayor porcentaje de alumnos en rezago grave, es decir, que no están inscritos en el grado que les corresponde por su edad. En el caso de bachillerato, en los adolescentes de 15 a 17 años, se reportó que sólo 65 por ciento están en las aulas. La deserción escolar es otro de los factores que impactan en el rezago educativo, pues se detectó que el porcentaje de alumnos que abandonan un nivel educativo antes de concluirlo es mayor conforme se avanza en los ciclos formativos. En primaria, se estima que 0.8 por ciento de los estudiantes desertan, pero es el quinto grado de primaria donde se detectan los porcentajes más altos, con 1.2 por ciento. En secundaria, se estima que 4.1 por ciento de los alumnos desertaron o fueron expulsados del sistema educativo, mientras en la educación superior, para el ciclo 2013-2014, los indicadores elaborados por el INEE reportaron 15.3 por ciento de deserción, aunque destaca que “hay tasas superiores a 20 por ciento en algunos grados específicos”. Los indicadores, elaborados con datos oficiales de la Secretaría de Educación Pública, destacan, en cuanto a la tasa de eficiencia terminal, en el bachillerato se reporta una tasa de 63.2 por ciento, aunque entidades como Sinaloa, Nayarit y Puebla presentan una eficiencia terminal promedio de 70 por ciento.

La Jornada, p.36, (Laura Poy),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/036n2soc>

Reforma, p.2, (Staff).

La Anuiés capacitará casi 100 mil maestros

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés) capacitará el próximo año a entre 50 mil y 100 mil maestros de educación básica que no han obtenido resultados favorables en la evaluación docente. El secretario general ejecutivo de la organización, Jaime Valls Esponda, dijo este jueves, en un encuentro con periodistas, que la Anuiés tiene listos dos cursos para iniciar la capacitación de profesores en planeación docente y en habilidades informáticas. “Estamos trabajando estrechamente con la Subsecretaría de Educación Básica, con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación y otras instituciones”, sostuvo Valls. Los cursos se impartirán en línea y en una modalidad semi presencial. La Anuiés también está construyendo una metodología para que exista trabajo conjunto entre las universidades y las escuelas normales.

La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/035n4soc>

Ciudad Universitaria, un “área peligrosa” por aumento de asaltos

Consejeros universitarios de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) pidieron a las autoridades de la casa de estudios mayor información en torno a las acciones que se realizan contra la inseguridad en los campus y aplaudieron las medidas tomadas por la Secretaría de Atención a la Comunidad para evitar que se realizara la llamada megapeda de fin de semestre, hace unas semanas. Durante la discusión de asuntos generales de la sesión ordinaria del Consejo Universitario, hubo una larga lista de participaciones, donde los consejeros expusieron que pese a los esfuerzos siguen los delitos y la venta de drogas. El rector Enrique Graue Wiechers aseveró que se seguirán realizando acciones para mejorar la seguridad en los campus e

informó que, en coordinación con las autoridades correspondientes, en el año se logró la detención de 13 vendedores de estupefacientes, pero debido a que el nuevo sistema penal acusatorio privilegia la no detención en ciertos delitos, estos fueron liberados.

La Jornada, p.34, (Emir Olivares),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/034n1soc>

Entrega el IPN reconocimientos a egresados de la ENCB

Los egresados politécnicos tienen el reto de encontrar soluciones a los grandes problemas que enfrenta el país, expresó ayer el secretario académico del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Miguel Ángel Álvarez Gómez, en la ceremonia de entrega de reconocimientos a egresados de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB). El funcionario los invitó a ser críticos en su entorno social, respetuosos de los derechos ajenos, conscientes de las necesidades de su comunidad y solidarios en la construcción de respuestas y soluciones pertinentes para el bienestar de la sociedad. La entrega de reconocimientos fue para los estudiantes de la generación 2012-2016 de las carreras de ingeniero en sistemas ambientales, químico farmacéutico industrial, ingeniería en bioquímica y licenciatura en biología.

La Jornada, p.36, (De la Redacción),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/sociedad/036n4soc>.

En 2017 iniciará actividades el Centro de Estudios Avanzados para América Latina

En marzo de 2017 iniciarán las actividades del Centro de Estudios Avanzados para América Latina, el cual ofrecerá carreras, conferencias y realizará investigación en las áreas de ciencias sociales y humanidades. El CALAS, por sus siglas en inglés, estará auspiciado por la Universidad de Guadalajara y las universidades alemanas de Bielefeld, Kassel, Hannover y Jena, y tendrá un presupuesto de 19 millones de euros para los próximos 10 años, anunció Alexander Au, director regional para México del Servicio Alemán de Intercambio Académico. En conferencia de prensa para presentar los resultados del Año Dual Alemania- México, indicó que este centro será el primero en su tipo en Latinoamérica y estará ubicado en un edificio de las nuevas instalaciones del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Universidad de Guadalajara.

La Crónica de Hoy, (Adrián Figueroa),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2016/1000922.html>.

Normalistas aceptan someterse a examen

Egresados de escuelas Normales de Oaxaca aceptaron someterse al examen de evaluación para acceder a una plaza docente. Este jueves, en la Ciudad de México, cerca de mil aspirantes a integrarse al servicio educativo en la entidad acudieron a concursar por un espacio, informó el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO).

El Universal, (Ismael García),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/12/16/normalistas-aceptan-someterse-examen>

Asistirán 82 científicos de 11 países a reunión del EZLN

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) informó que 82 científicos y científicas de 11 países han confirmado su asistencia al encuentro L@s Zapatistas y las ConCiencias por la Humanidad, a celebrarse en San Cristóbal de Las Casas, del 25 de diciembre al 4 de enero. En un comunicado firmado por el subcomandante Moisés, señala que hasta el 12 de diciembre se habían inscrito participantes de Alemania, Canadá, Chile, Estados Unidos, España, Israel, Paraguay, Reino Unido, Uruguay, Brasil y México. Las áreas en que se desempeñan, explica, son teoría de campos cuánticos, matemáticas, vulcanología, astrofísica, astronomía, cosmología, fusión nuclear, genética, microbiología, física estadística, óptica, bioética, biofísica, biología evolutiva y biología marina, entre otras. Moisés dijo que el encuentro tendrá sesiones generales, pláticas de divulgación y talleres; el registro de los asistentes está programado para el 25 de diciembre y las actividades empezarán el 26 a las 10 horas.

La Jornada, p.8, (Elio Henríquez),

<http://www.jornada.unam.mx/2016/12/16/politica/008n2pol>

El Universal, (Fredy Martín Pérez),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/12/16/confirman-82-cientificos-asistencia-encuentro-zapatista>